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CADERNO DE ATOS DO 
PODER EXECUTIVO: 
ADMINISTRAÇÃO 
DIRETA

ATOS DAS SECRETARIAS

PORTARIAS
SECRETARIA DE MOBILIDADE URBANA

PORTARIA SEMOB Nº 12, DE 2 DE NOVEMBRO DE 
2023.
Concede gratuidade no âmbito do Sistema de 
Transporte Público Coletivo Urbano Municipal 
de passageiros no Município de São Vicente/SP, 
aos candidatos que realizarão o Exame Nacional 
do Ensino Médio - ENEM 2023, na forma que es-
pecifica.
ALEXANDRE RIBEIRO MARTINS, Secretário Muni-
cipal de Mobilidade Urbana, no uso de suas atribui-
ções que lhe foram conferidas por Lei,
CONSIDERANDO a aplicação das provas do Exame 
Nacional do Ensino Médio - ENEM nos dias 5 e 12 de 
novembro de 2023;
CONSIDERANDO estimular o comparecimento dos 
candidatos às provas do ENEM e evitar abstenções 
em razão de dificuldade financeira para o custeio
das tarifas do transporte;
CONSIDERANDO que o ENEM é o principal meca-
nismo de acesso à educação superior.
RESOLVE:
Art. 1º. Fica autorizada, no âmbito do Sistema de 
Transporte Público Coletivo Urbano Municipal de 
passageiros no Município de São Vicente/SP, a gra-
tuidade da tarifa dos serviços dos ônibus em todas 
as linhas urbanas municipais para os candidatos 
que participarão do Exame Nacional do Ensino Mé-
dio - ENEM 2023.
Art. 2º. A gratuidade da tarifa de que trata esta Por-
taria será válida somente nos horários das 9h às 13h 
e das 18h às 22h nas datas em que ocorrerem as 
provas do ENEM 2023.

Parágrafo único. A gratuidade da tarifa beneficia-
rá somente os candidatos inscritos no ENEM 2023 
que apresentarem, ao embarcar no ônibus, cartão 
de confirmação de inscrição do ENEM 2023 e do-
cumento oficial com foto (inclusive, por meio digi-
tal), nos horários estabelecidos no caput.
Art. 3º. A Concessionária do Serviço de Transporte 
Público Coletivo Urbano Municipal de passageiros, 
será devidamente ressarcida dos custos que tiver 
em razão da gratuidade prevista nesta Portaria, na 
forma e no cálculo a serem definidos e apurados 
pela Secretaria de Mobilidade Urbana - SEMOB.
Parágrafo único. O Serviço de Transporte Público 
Coletivo Urbano Municipal de passageiros não de-
verá sofrer redução de linhas ou horários nas datas 
de aplicação da prova.
Art. 4º. As despesas decorrentes da aplicação da 
presente Portaria serão suportadas por conta de 
verbas próprias, consignadas em orçamento.
Art. 5º. Esta portaria entra em vigor na data de sua 
publicação, revogadas as disposições em contrário.
São Vicente, Cidade Monumento da História Pátria, 
Cellula Mater da Nacionalidade, 2 de novembro de 
2023.
ALEXANDRE RIBEIRO MARTINS
Secretário Municipal de Mobilidade Urbana

OUTROS ATOS
SECRETARIA DE TURISMO

ATA 2ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSE-
LHO MUNICIPAL DE TURISMO DE SÃO VICENTE/
SP
Aos dezessete dias do mês de outubro, do ano de 
dois mil e vinte e três às dezoito horas e quinze mi-
nutos, no Hotel Mont Rey, sito à Rua Frei Gaspar, 
133 reuniu-se os membros do Conselho Municipal 
de Turismo de São Vicente conforme convocacão 
feita para esta data, com a presença dos que rubri-
caram a Lista de Presença da respectiva reunião 
e, sob comando do presidente em exercício para 
discutirem e deliberarem sobre a seguinte pauta:
a) Votação dos objetos indicados para verba DA-
DETUR 2023.
A reunião foi iniciada pela Presidente que comen-
tou sobre como se desenvolveu o processo de 
construção das propostas para a contemplação 
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da verba DADETUR 2023, e que apesar dos pra-
zos apertados, a discussão no Conselho já vem de 
alguns meses fazendo com que todos os setores 
pudessem contribuir de forma direta no processo. 
Logo após foi a vez do Sr. Thomaz, Secretário Execu-
tivo do Conselho comentar como seria o ritual para 
aprovação dos objetos. Sr. Thomaz explicou que 
neste ano existe a exigência de ciência dos conse-
lheiros perante as justificativas dos pleitos baseado 
nos seis critérios estabelecidos pelo COC, portanto 
a apresentação dos objetos seria fundamentada 
nesses itens e cada conselheiro presente assinaria 
uma lista de ciência especificamente sobre as jus-
tificativas exigidas e que conforme estabelecido 
em reunião anterior o pleito deste ano para verba 
DADETUR consistiria em três objetos indicados. 
Depois da explicação a Sra Presidente ainda indi-
cou que as apresentações das propostas seriam 
divididas em duas partes, primeiro o Sr. Alexandro 
Ferreira conselheiro e Secretário do Desenvolvi-
mento Urbano apresentaria três itens e outros três 
itens seriam apresentados pela Presidente, e que 
as propostas seriam as mesmas discutidas em reu-
niões anteriores, porém ajustadas em consonância 
aos seis critérios exigidos pelo COC. Sr. Alexandro 
iniciou a apresentação fazendo uma retrospectiva 
dos objetos aprovados nos anos anteriores para 
estabelecer uma relação com as propostas deste 
ano e ainda elencou outros investimentos para o 
turismo feito com outras fontes de recursos. O pri-
meiro objeto apresentado para votação foi "Obras 
de Conservação do Monumento 500 anos e revi-
talização do entorno", um dos pontos turísticos 
mais visitados da cidade, de repercussão nacional 
e internacional projetado pelo renomado arquiteto 
Oscar Niemeyer e desde sua fundação não passou 
por grandes intervenções apenas alguns reparos e 
obras emergenciais, essas foram algumas das fa-
las do Sr. Alexandro juntamente com a apresenta-
ção dos seis critérios de justificativa obrigatório. A 
apresentação continuou com a explanação sobre a 
indicação do segundo objeto, "Reurbanização da 
Praça 21 Irmãos Amigos e revitalização de parte 
da Alameda Paulo Gonçalves", e reforçou a impor-
tância deste ponto para o turismo da cidade, atual-
mente o espaço sofre com problemas estruturais e 
de segurança, por isso além da revitalização o pro-
jeto contempla uma base para GCM a fim de sanar 
esse problema, e mais uma vez Sr. Alexandro apre-

sentou as justificativas atendendo aos seis critérios 
obrigatórios para aprovação. Por fim, o último ob-
jeto apresentado pelo Sr. Alexandro foi a "Reurba-
nizacão da Praça Barão do Rio Branco e passeios 
do Centro", onde reforcou a atuação e impacto do 
turismo de compras na cidade, o maior centro co-
mercial da Baixada Santista, e destacou que essa 
obra fecharia o ciclo de reformas contemplando 
todo o centro comercial da cidade e mais uma vez 
apresentou os seis itens de justificativa obrigató-
rios e que se encontram em documento anexo a 
esta ata. Após algumas explanações respondendo 
a dúvidas dos demais conselheiros foi a vez da Sra 
Presidente apresentar outros objetos. A Presidente 
iniciou a apresentação reforçando o trabalho em 
conjunto do poder público e da sociedade civil, e 
que o setor turístico da cidade só ganha com esse 
trabalho em conjunto. A primeira proposta da pre-
sidente foi a "revitalização da praca 22 de Janei-
ro", ela ressaltou que a praça atualmente é o único 
espaco de eventos da cidade e ainda apresentou 
os seis itens obrigatórios de justificativa. Logo após 
apresentou o segundo objeto "Adequação da Rua 
Japão" local importante pois é um ponto onde 
concentra algumas marinas, garagens e clubes 
náuticos da cidade, e com a intenção do município 
em se tornar Distrito Náutico a melhoria daquela 
área seria fundamental. Por fim o terceiro objeto 
apresentado pela Sr Presidente foi a  "Construção 
da Casa do Artesão", onde a Sra Presidente ressal-
tou a importância deste ponto que não existe na 
cidade, pelo potencial de ser uma referência para 
cidade na questão de incentivo ao turismo, a arte 
local e ofertar a nossa cultura. Após as apresenta-
ções o Sr. Alexandro pediu a palavra e pontuou al-
guns itens, das três propostas apresentadas pela 
Presidente duas estão na eminência de acontecer, 
a Praça 22 de Janeiro aprovada como objeto no 
ano anterior já seria contemplada com os pontos 
apresentados pela Presidente, além de uma verba 
federal que auxiliará na reforma do equipamento  
"Espaço Multicultural" localizado na praça, e que 
seria um complemento a verba Dade empenhada 
no local, cuja previsão de inicio das obras está num 
periodo a curto prazo. Na sequência Sr. Alexandro 
informou sobre a Rua Japão, que já se encontra em 
obras e o trecho destacado no objeto apresentado 
já seria contemplado. Diante disso a Sra Presiden-
te solicitou que a votação iniciasse com a proposta 

Esse documento foi assinado por Kayo Felipe Nachtajler Amado. Para validar o documento e suas assinaturas acesse

https://signer.techcert.com.br/validate/HMRYY-Q2P55-L4R49-K2W6F



Edição CCLXXXII - Extra
Publicada em 03/11/2023
Instituído pela Lei nº 4.206/2021

3

ADILSON DA FARMÁCIA - PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL

prefeiturasv TV Primeira www.saovicente.sp.gov.br

de retirada desses dois objetos: "revitalização da 
praça 22 de Janeiro" e "Adequação da Rua Ja-
pão" pois entende que já estão contemplados com 
outros recursos, a proposta foi aprovada por una-
nimidade. Portanto ficou para a votação quatro 
objetos, e os três contemplados para aplicação da 
verba DADETUR foram, por unanimidade “Obras 
de Conservação do Monumento 500 anos e revi-
talização do entorno" e "Reurbanização da Praça 
21 Irmãos Amigos e revitalização de parte da Ala-
meda Goncalves". A votação seguiu com a inclu-
são do objeto "Reurbanização da Praça Barão do 
Rio Branco e passeios do Centro", com dezesseis 
votos, dos dezoito conselheiros presentes e fican-
do a "Casa do Artesão com dois votos. 
As justificativas obrigatórias dos projetos aprova-
dos se encontram em anexo a esta ata, juntamen-
te com a lista de ciência dos conselheiros. Por fim 
a Sra Presidente agradeceu a presença de todos e 
encerrou a reunião às 21h35.
Lirian Marcelle Simões Lima 
Presidente do COMTUR
Anexo I - Justificativa de atendimento aos 06 cri-
térios Estabelecidos na 206ª reunião do COC
I - “Obras de Conservação do Monumento 500 
anos e revitalização do entorno”
a)Demonstrar capacidade para manter, incre-
mentar ou requalificar o fluxo turístico: O Monu-
mento 500 anos é um dos equipamentos mais vi-
sitados por moradores e turistas na cidade e tem 
acesso livre durante 24 horas. A intervenção da ver-
ba DADETUR certamente proporcionará melhores 
condições à visitação, incluindo a melhoria dos 
sanitários que se encontram em más condições, a 
melhoria da estrutura do mirante e a revitalização 
do entorno potencializando o bem e atraindo um 
número maior de visitantes e fluxo no local.
b) Estar diretamente associado a um atrativo tu-
rístico do município: Situado no alto da Ilha Por-
chat, o Monumento 500 Anos do Descobrimento 
do Brasil ou Monumento Niemeyer é um dos prin-
cipais atrativos do município de relevância histó-
rico, cultural e principalmente arquitetônica. Pro-
jetado pelo renomado arquiteto Oscar Niemeyer, 
em homenagem ao aniversário de 500 anos do 
Descobrimento do Brasil, tem a ponta de sua es-
trutura voltada para cidade de Brasília, outra obra 
do renomado arquiteto.
c) Ser importante vetor na estratégia de desen-

volvimento econômico e social para o municí-
pio: A melhoria da infraestrutura local acarreta 
em novas possibilidades de exploração, ações de 
promoção, eventos e integração com o trade turís-
tico são situações aplicáveis no fomento do desen-
volvimento econômico. Ainda vale ressaltar que o 
equipamento é muito utilizado por moradores, faz 
parte de roteiros turísticos da cidade, incluindo o 
turismo pedagógico, trabalhando a educação pa-
trimonial, onde crianças da rede pública conhe-
cem os pontos turísticos do município, projeto este 
que pode ser expandido com a melhoria do local.
d) Apresentar consistência entre os objetivos do 
projeto e as possibilidades de estruturação do 
destino: A requalificação deste equipamento está 
ligado diretamente a ação geral de recuperação 
dos equipamentos históricos da cidade, estabele-
cido como diretriz no Plano Diretor de Turismo do 
município.
e) Ser aderente às práticas preconizadas nos ob-
jetivos do desenvolvimento sustentável (ODS): 
(3) Saúde e Bem Estar: o local situado no alto da 
Ilha Porchat é reconhecidamente utilizado por 
praticantes de atividades físicas; (11) Cidades e Co-
munidades Sustentáveis – atende ao requisito de 
preservação do patrimônio histórico, cultural e ar-
quitetônico, salvaguardando o bem reconhecido. 
f) Contribuir para o processo de desenvolvimen-
to regional: O Memorial dos 500 anos está situado 
em um local de reconhecimento nacional que é a 
Ilha Porchat, além de proporcionar uma visão pa-
norâmica para algumas cidades da Região Turísti-
ca da Costa da Mata Atlântica. O atrativo faz parte 
de roteiros turísticos e projetos voltados ao peda-
gógico e educação patrimonial.
II - “Reurbanização da Praça 21 Irmãos Amigos e 
revitalização de parte da Alameda Paulo Gonçal-
ves”
a)Demonstrar capacidade para manter, incre-
mentar ou requalificar o fluxo turístico: Atual-
mente no local, existe uma grande concentração 
de pessoas, principalmente em dias ensolarados, 
independente das temporadas da região. A orga-
nização do espaço através da reurbanização pode 
estimular mais visitantes, trazendo um melhor or-
denamento e segurança para os frequentadores.
b)Estar diretamente associado a um atrativo tu-
rístico do município: O objeto está situado entre a 
Ilha Porchat e a Praia do Itararé, dois dos atrativos 
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mais frequentados, estando próximos aos demais 
eixos turísticos de sol e praia e histórico- cultural 
da cidade.
c) Ser importante vetor na estratégia de desen-
volvimento econômico e social para o município: 
Certamente a reurbanização da praça e da Alame-
da Paulo Gonçalves potencializarão o local, além 
de ser um espaço de convivência e lazer aos muní-
cipes e turistas, impactará positivamente nos res-
taurantes, quiosques e hotéis/pousadas que estão 
bem próximos ao local escolhido para intervenção.
d) Apresentar consistência entre os objetivos do 
projeto e as possibilidades de estruturação do 
destino: A organização do espaço para pedestres 
e veículos é uma reivindicação antiga dos comer-
ciantes do entorno, além de mais segurança para 
o local e melhoria da infraestrutura para o lazer de 
moradores e aos visitantes; Esses itens são con-
templados com a intervenção proposta do projeto.
e) Ser aderente às práticas preconizadas nos ob-
jetivos do desenvolvimento sustentável (ODS): (3) 
Saúde e Bem Estar: o local está próximo ao bem 
atrativo histórico-cultural (Memorial dos 500 anos) 
e próximos aos eixos turísticos de sol e praia da ci-
dade, além de ser um espaço voltado a saúde em 
bem-estar por conta de atividades esportivas e de 
lazer no local (8) Trabalho decente e crescimen-
to econômico: o projeto impactará positivamen-
te nos restaurantes, quiosques e hotéis/pousadas 
que estão bem próximos ao local escolhido para 
intervenção, devido ao estímulo de novos fluxos 
de moradores e principalmente turistas na região, 
estimulando a venda, consumo local. (11) Cidades 
e Comunidades Sustentáveis – atende o requisito 
em proporcionar o acesso universal a espaços pú-
blicos seguros inclusivos, acessíveis e verdes, prin-
cipalmente para mulheres, crianças, pessoas ido-
sas e pessoas com deficiência.
f) Contribuir para o processo de desenvolvimen-
to regional: O local contempla dois importantes 
atrativos turísticos para a região que é a Praia do 
Itararé e a Ilha Porchat, estão incluídos em roteiros 
regionais e fazem parte da opção de lazer para os 
moradores da região.
III - “Reurbanização da Praça Barão do Rio Bran-
co e passeios do Centro”
a)Demonstrar capacidade para manter, incre-
mentar ou requalificar o fluxo turístico: A Praça 
Barão do Rio Branco está localizada no coração 

do centro comercial de São Vicente, atualmente o 
maior da Baixada Santista que recebe muitos mo-
radores das cidades vizinhas e vêm se destacando 
a nível estadual e nacional. A cidade foi finalista 
dos últimos dois últimos prêmios “Top Destinos 
Turísticos” – Turismo de Compras através do Cen-
tro Comercial que vem crescendo ano após ano. 
Porém, este crescimento implica na adequação e 
melhoria de alguns pontos para que possa atender 
as necessidades tanto dos moradores, dos visitan-
tes e dos trabalhadores no local.
b) Estar diretamente associado a um atrativo tu-
rístico do município: A cidade de São Vicente vem 
trabalhando na diversificação da oferta turística e 
Turismo de Compras é o atrativo que mais cresce 
no município apoiado na força do seu centro co-
mercial, que possui localização privilegiada inte-
grando a parte histórica, o comércio e a praia, es-
ses três elementos estão integrados nesse espaço.
c) Ser importante vetor na estratégia de desen-
volvimento econômico e social para o município: 
O centro comercial da cidade é um dos maiores 
geradores de emprego do município e a reurbani-
zação do local consequentemente impacta numa 
possibilidade de expansão deste cenário. O local 
ficará ainda mais atrativo para instalação de em-
presas e visitação gerando mais emprego e renda.
d) Apresentar consistência entre os objetivos do 
projeto e as possibilidades de estruturação do 
destino:
A reurbanização da praça fortalecerá o comércio 
vicentino, uma premissa para melhorar a atrati-
vidade e consolidação do turismo de compras na 
cidade. A diversidade na oferta de segmentação 
turística do município é um item que contempla 
diretamente aos objetivos traçados no Plano Dire-
tor do Município.
e) Ser aderente às práticas preconizadas nos ob-
jetivos do desenvolvimento sustentável (ODS): 
(8) Trabalho Decente e Crescimento Econômico: a 
melhoria de infraestrutura do centro comercial é 
um dos pilares para a atratividade de mais empre-
sas grandes para o local, para o aumento do fluxo 
de pessoas e consequentemente potencializará o 
crescimento econômico do município. (11) Cida-
des e Comunidades Sustentáveis: com a melhoria 
das calçadas e tornando-as acessíveis através da 
instalação dos pisos táteis e rampas de acessos, o 
projeto tem como objetivo trazer a cidade e as co-
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munidades uma maneira mais sustentável e ade-
quados, atendendo aos serviços básicos locais.
f) Contribuir para o processo de desenvolvimen-
to regional: O centro comercial de São Vicente é o 
maior da Baixada Santista e atende de forma direta 
os moradores e comerciantes das cidades vizinhas. 
Além de estar próximo aos eixos histórico-culturais 
que estão situados na área central de São Vicente.
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